
方寸之间见民生

小卡片承载大民生

清晨七点， 家住青浦区的退休教

师张老师挎着帆布包走出家门。 在社

区食堂用社保卡享受八折早餐后， 她

刷卡乘坐 17 号线前往市图书馆。 途

经江苏吴江时， 手机弹出一条异地就

医结算成功的通知。 这张随身携带的

第三代社保卡， 已成为长三角居民共

享优质公共服务的“通行证”。

这样的生活图景， 正是上海深化

社会保障卡“一卡通” 改革的生动写

照。 自 2020 年长三角三省一市启动

协同立法以来， 这张厚度不足 1 毫米

的卡片持续加载创新功能， 在医疗健

康、 交通出行、 文化旅游、 消费支付

等领域打破行政壁垒。

目前， 长三角区域 41 个城市超

过 2.5 万家医疗机构、 7 万家药店实

现社保卡直接结算。 在示范区三地

（青浦、 吴江、 嘉善）， 居民更可享受

“先就医、 后付费” 的数字化信用服

务。 这种突破地域限制的医疗资源共

享， 让优质医疗服务触手可及。

交通出行：一卡畅行三百城

早高峰的徐家汇地铁站， 白领王

俊掏出社保卡， “滴” 一声过闸。

“这张卡既能坐地铁又能乘公交， 换

乘还有优惠。” 更让他惊喜的是， 上

月出差香港时， 这张加载交通功能的

卡片竟能在当地巴士使用。

目前， 上海第三代社保卡已实现

市域内公交、 地铁、 轮渡全场景覆

盖， 并在全国 336 个地级市及港澳地

区实现互联互通。 从黄浦江畔到香江

两岸， 从江南水乡到雪域高原， 这张

“交通联合” 卡片正在打破城市间的

物理界限。

一个周末，上海博物馆门前，来自

苏州的游客陈小姐通过“文旅一码游”

小程序绑定电子社保卡购票， 扫码入

馆时还享受了八折优惠。“既能当身份

证用，又能享受门票减免，太方便了！”

她兴奋地展示手机里的电子凭证。

如今， 全市 53 家文旅场馆、 三

级图书馆全面支持社保卡核验。 在东

方明珠塔观光层、 松江广富林遗址等

热门景点， 长三角居民凭电子社保卡

即可享受“码上畅游”。 文化资源的

无障碍流动， 让“说走就走的旅行”

成为可能。

安全守护：隐私保护筑屏障

傍晚的社区食堂里， 环卫工人老

周用社保卡支付晚餐。 “三菜一汤只

要 12 块， 比市场价便宜三成。” 他指

着公示栏上的“惠民工程” 标识说。

通过打通金融功能， 社保卡已从

单纯的“身份凭证” 升级为“民生钱

包”， 更延伸至社区消费、 商户优惠

等普惠场景。 在“上海之夏” 活动

中， 市民使用绑卡消费可叠加多重优

惠， 让便民服务更具温度。

在青浦区行政服务中心的长三角

“一网通办”专窗，江苏吴江企业主刘

女士正在办理异地社保业务。“手机申

领电子社保卡， 半小时就完成跨省备

案。 ”她操作的终端背后，是三省一市

数据共享交换系统的强力支撑。

通过建立标准化互认机制， 长三

角已实现失业登记、 技能证书查询等

18 项服务“跨省通办”。 示范区推出

的“多卡集成、 多码融合” 模式， 更

开创了区域协同治理新范式。 这种

“制度创新 + 技术创新” 的双轮驱

动， 正持续释放改革红利。

在便捷服务背后， 上海市构建了

严密的安全防护体系。 通过建立全量

数据库、 定期漏洞扫描、 强化风险监

测等举措， 确保个人信息“全生命周

期” 安全。 在社区服务网点， 工作人

员严格遵循“双因子认证” 规程， 让

群众用卡更安心。

从“卡时代” 迈向“码时代”，

从“本地通” 升级“区域通”， 这场

民生服务的深刻变革仍在继续。 “要

让社保卡像手机支付一样融入日常生

活。” 相关负责人表示， 未来将持续

聚焦高频事项， 拓展数字化应用场

景， 让更多群体共享“一卡通” 改革

成果。 在这片改革热土上， 关于智慧

民生的新故事还在续写。

人大直通车

    闵行人大调研全国学前教

育普及普惠区建设工作

本报讯 4 月 29 日， 由闵行区人大

常委会副主任倪学斌带队， 区人大常委

会教科文卫工委组织部分区人大代表视

察调研区全国学前教育普及普惠区建设

工作情况。 区教育局局长徐明怡及相关

负责人参加视察调研。

倪学斌一行先后赴莘松第二幼儿园

莘松分园和佳佳幼儿园， 实地察看幼儿

园保教质量保障情况。 在随后召开的座

谈评议会上， 区教育局专题汇报了闵行

全国学前教育普及普惠区建设工作情况、

存在问题及下一步工作重点。

与会区人大代表肯定了闵行以“幼儿

发展优先”为核心的理念，和普及普惠、安

全优质的学前教育生态；同时，代表们也

从进一步拓展闵行智慧教育特色做法、提

升公办园办学条件、提高幼儿园从业人员

待遇等方面提出了意见建议。

奉贤人大召开区六届人大

七次会议重点督办代表建议双

向约见会议

本报讯 4 月 30 日上午， 奉贤区人

大常委会组织召开区六届人大七次会议

重点督办代表建议双向约见会议， 邀请

相关建议提出代表、 主办（合办） 单位，

以及人大各专工委就重点督办代表建议

的办理落实情况开展面对面沟通。

区人大常委会主任张培荣出席会议

并表示，落实好代表建议工作是一项政治

性、时效性很强的工作。 召开重点督办代

表建议专题双向约见会是进一步搭建平

台、共商共议、同题共答，切实推动代表建

议办理工作提质增效的重要抓手。

会上， 区经委、 区民政局、 区水务

局、 区市场监管局、 区体育局、 区房管

局、 区发展改革委、 区司法局、 区建设

管理委等 9 家建议主办 （合办） 单位分

别通报相关重点督办代表建议办理情况

和下阶段工作打算。

静安人大召开《上海市食

品安全条例》执法检查启动会

本报讯 4 月 29 日下午， 静安区人

大常委会召开《上海市食品安全条例》执

法检查启动会。 区人大常委会主任、执法

检查组组长顾云豪， 区人大常委会副主

任、执法检查副组长孙明丽，区政府副区

长胡勇，执法检查组成员，部分人大街道

工委负责同志，部分市、区人大代表，区政

府相关部门有关负责同志， 各基层立法

信息采集点负责同志参加会议。

区人大常委会教科文卫工委通报了

执法检查工作方案， 介绍了执法检查的

重点、 方式和主要安排。

本次执法检查， 以校园和社区食堂

食品安全为重点， 围绕食品的生产加工、

运输贮存、 监督管理等关键环节和重点

职能部门、 责任单位开展检查。

会议还邀请了上海市食药安办副主

任、 上海市市场监管局党组成员、 副局

长王琳作专题辅导报告。
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  在近日召开的上海市

十六届人大常委会第二十

一次会议上， 一份关于社

会保障卡居民服务“一卡

通” 推进情况的报告引发

广泛关注。 这张集纳了政

务服务、 民生保障、 生活

消费等功能的智能卡片，

正悄然重塑着 2400 万市民

的生活方式， 更在长三角

一体化发展中架起便民服

务的“数字桥梁”。

资料照片

  作为记者， 感触最深的是 “一

卡通” 背后的温度。 它不仅是技术

突破， 更是一种治理理念的升级 ：

从跨省就医结算到文旅 “码上畅

游”， 从公交互联到社区消费优惠，

每一项功能的加载都直指民生痛

点。 这时技术不再是冰冷的代码 ，

而是具象为触手可及的便利与温

暖。

然而， 这场变革的意义远不止

于便利。 长三角 41 城、 2.5 万家医

疗机构的资源共享， 336 城交通网

络的互联互通， 本质是区域一体化

从 “规划图” 走向 “实景画” 的关

键一跃。 在技术赋能的表象之下 ，

更具启示意义的是制度创新的突

破。 示范区 “先就医后付费” 的信

用服务模式， 港澳地区交通互联的

突破， 都在重新定义 “一卡通” 的

边界。 这些探索证明， 区域协同发

展既需要基础设施的 “硬联通 ”，

更离不开制度规则的 “软衔接 ”。

未来， 怎样让 “一卡通” 惠及更多

群体？ 如何平衡便捷与隐私安全 ？

仍需探索。 但可以肯定的是， 当民

生服务以 “人” 为中心迭代， 城市

发展的答卷便有了更温暖的底色。

记者手记


